

**Zeitschrift:** Schweizer Revue : die Zeitschrift für Auslandschweizer  
**Herausgeber:** Auslandschweizer-Organisation  
**Band:** 42 (2015)  
**Heft:** 5

**Vorwort:** Reden im Wahlkampf  
**Autor:** Engel, Barbara

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Reden im Wahlkampf

- 5 Briefkasten
- 5 Gelesen  
Ein Schweizer in Island
- 8 Schwerpunkt  
Vier Jahre Politik im Rückblick
- 13 Kolumne  
Georg Kohler über die Zauberformel
- 14 Politik  
Umfrage bei den politischen Parteien  
Regionalseiten
- 17 Literaturserie  
Silvio Huonder: Ein Bündner in Berlin
- 18 Politik  
Wer stimmte für, wer gegen die Anliegen der Auslandschweizer?
- 22 Anleitung zum Wählen
- 24 Sport  
Timea Bacsinszky hat plötzlich Erfolg
- 26 ASO-Informationen
- 28 Aus dem Bundeshaus
- 30 Trouvaillen und Echo



Heute ist der 1. August. Bundesfeiertag. Es regnet. Am Pult zu sitzen und zu arbeiten, fällt leicht. Es ist kein Sturm draussen, auch kein Sommergewitter. Nur sanfter Regen aus einer grauen Wolkendecke. Als ob der Himmel weinen würde.

Es werden heute sicher viele schöne und patriotische und gescheite Reden gehalten in der Schweiz. Viele davon sind schon wieder vergessen, wenn Sie dieses Heft in einigen Wochen erhalten. Vielleicht werden in diesem Jahre sogar mehr Reden gehalten als sonst. Schliesslich ist Wahlkampf – und die Schweiz befindet sich in einem Zustand tiefer Verunsicherung.

«OECD sieht nur mickriges Wachstum für die Schweiz», war vor ein paar Tagen die Schlagzeile. Und auch: «SECO senkt die Prognose für die Schweizer Wirtschaft». Gestern stand in «20 Minuten»: «Alle 3,6 Sekunden trifft ein Ausländer in der Schweiz ein.» Das sind 24 000 am Tag. Die Pendlerzeitung «20 Minuten» hat täglich 535 000 Leserinnen und Leser. 210 Mal wurde im vergangenen Monat in Schweizer Zeitungen über «das Asylchaos» und über «die Flüchtlingsströme» berichtet. Die Migration ist eines der Hauptthemen im Wahlkampf. Die einen fordern rigide Abschottung, die andern verweisen verzweifelt auf unsere humanitäre Tradition. Alle wissen, dass das Problem in Zukunft nur noch grösser wird. Da helfen weder Grenzzäune noch Gutmenschenstum.

Wir werden in diesem Heft nicht über die Migration berichten, aber sicher werden wir uns in Zukunft mit dem Thema beschäftigen. Aber wir haben für diese Ausgabe zwei in der Schweiz lebende, ausländische Journalistinnen gebeten, sich zur Schweizer Politik und zum Wahlkampf zu äussern. Ihre Beiträge finden Sie auf den Seiten 8 und 9, begleitet von einer Analyse eines Schweizer Politologen.

Was Sie als Auslandschweizerin und Auslandschweizer kurz vor den Wahlen sicher beschäftigt, ist die Frage: Bei welcher Partei und bei welchen Kandidaten kann ich davon ausgehen, dass sie auch meine Anliegen als Bürger im Ausland vertreten? Aufschlussreich könnte da ein Rückblick auf die vergangenen vier Jahre Parlamentsarbeit sein, haben wir uns gesagt und das Abstimmungsverhalten der Fraktionen bei allen für die Auslandschweizer relevanten Geschäften untersucht. Sie finden die Analyse auf Seite 18. Wir hoffen, es animiert Sie zum Wählen und erleichtert Ihnen die Wahl.

BARBARA ENGEL, CHEFREDAKTORIN



**Titelbild:**  
Der gut gesicherte Eingang zum  
Parlamentsgebäude in Bern.  
Foto: Alessandro Della Valle